

# Human enhancement: reflexiones filosóficas, éticas y bioéticas

## Human Enhancement: Philosophical, Ethical, and Bioethical Reflections

**Regina Castro Aguinaga\***  
Centro Diapren, México

**Victoria Abarzua\*\***  
Centro Diapren, México

<https://doi.org/10.36105/mye.2025v36n3.08>

**García Echeverri JA., Piedra Alegría J., Vallejo Cardona JD., (ed.).** *Human Enhancement: reflexiones filosóficas, éticas y bioéticas*. Fondo editorial de la Universidad Católica de Oriente/ Bioética Clínica Neuroética Anáhuac: Colombia; 2024.

### Presentación y Contextualización

El libro *Human Enhancement: reflexiones filosóficas, éticas y bioéticas* fue originalmente publicado en español, y hasta donde se sabe, no ha

\* Correo electrónico: [regina18castro@gmail.com](mailto:regina18castro@gmail.com) <https://orcid.org/0009-0003-3438-2414>

\* Correo electrónico: [vickabarzua@gmail.com](mailto:vickabarzua@gmail.com) <https://orcid.org/0009-0003-1777-9356>

**Recepción: 10/12/2024 Aceptación: 21/01/2025**

CÓMO CITAR: Castro Aguinaga, R., Abarzua, V. (2025). Human enhancement: reflexiones filosóficas, éticas y bioéticas. *Medicina y ética*, vol. 36, núm. 3. DOI: <https://doi.org/10.36105/mye.2025v36n3.08>



Esta obra está protegida bajo una Licencia Creative Commons Atribución-No Comercial 4.0 Internacional.

sido traducido a otros idiomas. La obra es el resultado de un esfuerzo colaborativo de varios académicos especializados en bioética, filosofía y teología, quienes han aportado sus perspectivas para discutir el tema del mejoramiento humano, particularmente desde la óptica del transhumanismo.

En un contexto donde el debate sobre la mejora humana y el uso de biotecnología se encuentra en un punto crítico, esta obra surge como una reflexión necesaria y urgente. Publicada en un momento donde los avances tecnológicos prometen, y a la vez amenazan, redefinir lo que significa ser humano, el libro busca ofrecer una mirada crítica y profunda sobre los retos éticos y filosóficos que estas tecnologías presentan.

## **Resumen**

Esta obra se divide en varias secciones que abordan diferentes aspectos del mejoramiento humano desde una perspectiva crítica. Comienza con una introducción al transhumanismo, un movimiento que defiende el uso de la ciencia y la tecnología para mejorar las capacidades físicas y mentales de los seres humanos. Este enfoque es presentado como un proyecto que busca no solo extender la vida humana sino también mejorar la calidad de la existencia humana, eliminando lo que se consideran limitaciones naturales.

## **Contenido**

Los temas tratados en la obra incluyen el análisis filosófico del transhumanismo, la relación entre la tecnología y la identidad humana, y las implicaciones éticas de modificar al ser humano a niveles que podrían considerarse posthumanos. Además, se discuten conceptos como la dignidad humana, la libertad, y el significado de la vida en un mundo donde las capacidades humanas pueden ser radicalmente alteradas.

El libro cuestiona si estos avances realmente contribuyen al bienestar humano o si, por el contrario, representan una amenaza para la esencia misma de lo que significa ser humano. Se enfatiza la importancia de una aproximación ética que no solo tenga en cuenta los posibles beneficios de estas tecnologías, sino también los riesgos y las consecuencias a largo plazo para la humanidad.

El texto se centra en distintas áreas para el abordaje de este, comenzando por definiciones y contexto sobre el concepto de mejoramiento humano y las tecnologías actuales. Posteriormente, se adentra en el análisis de los aspectos filosóficos, éticos y consideraciones en el campo de la bioética que influyen en la seguridad y salud al igual que la regulación de las prácticas de mejoramiento humano para asegurar su uso ético. Finalmente, incluye una perspectiva a futuro sobre el destino, las tendencias y desafíos de este campo. Un aspecto crucial del texto recae en que el mismo ofrece una exploración a profundidad del mejoramiento humano desde diferentes ángulos, por lo que proporciona al lector un marco para comprender las implicaciones de la tecnología a nivel personal y social.

## Crítica

El libro *Human Enhancement* destaca por su enfoque multidisciplinario y su capacidad para abordar un tema complejo desde múltiples perspectivas. Uno de sus puntos fuertes es la manera en que logra conectar discusiones filosóficas abstractas con problemas éticos concretos que surgen de los avances tecnológicos actuales. Los editores y autores aportan una reflexión profunda y matizada, evitando caer en simplificaciones o en posiciones extremas que frecuentemente caracterizan el debate sobre el transhumanismo.

Un aspecto crucial del libro es el abordaje sobre la normativa ética que es necesaria en relación con la privacidad de la información. Los autores argumentan que, en la era de la inteligencia artificial, es esencial establecer normativas robustas que protejan la privacidad de los individuos y garanticen la confidencialidad de los datos. De igual

forma subrayan que esta misma debe estar alineada con los derechos fundamentales y los principios éticos que rigen la dignidad y el bienestar humano. Se convierte en una invitación para reflexionar sobre la implementación y armonía que se pueden obtener entre estas dos áreas de conocimiento.

Además, el libro tiene un valor añadido al ofrecer un análisis crítico del transhumanismo, una corriente de pensamiento que en muchos casos es presentada de manera unilateral y sin las debidas consideraciones éticas. La obra logra equilibrar un enfoque académico riguroso con una preocupación genuina por las implicaciones prácticas y morales de mejorar al ser humano mediante la tecnología.

Sin embargo, podría argumentarse que la obra se inclina demasiado hacia una perspectiva crítica del transhumanismo, sin darle suficiente espacio a los argumentos a favor de esta corriente. Aunque se presentan algunas defensas del mejoramiento humano, estas son a menudo rápidamente cuestionadas o desestimadas en favor de un enfoque más conservador. Este sesgo puede limitar la obra para aquellos lectores que buscan una discusión más equilibrada.

## Conclusión

*Human Enhancement: reflexiones filosóficas, éticas y bioéticas* es una contribución significativa al debate sobre el transhumanismo y el mejoramiento humano. Su enfoque crítico y multidisciplinario ofrece una visión comprensiva de los desafíos éticos y filosóficos que acompañan los avances tecnológicos actuales. Asimismo, enfatiza la necesidad de englobar un enfoque equilibrado e introspectivo sobre el mejoramiento humano desde las diferentes esferas y perspectivas a tomar en consideración. Aunque la obra se inclina hacia una crítica del transhumanismo, su análisis detallado y su preocupación por las implicaciones humanas de estos avances la convierten en una lectura esencial para quienes estén interesados en los dilemas éticos que enfrentamos en el siglo XXI.